

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 124 (1979)
Heft: 5

Buchbesprechung: La Suisse à la rencontre de l'Europe [Jean-René Bory]

Autor: Favez, Pierre-Richard

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse à la rencontre de l'Europe

*Un livre de Jean-René Bory,
présenté par le capitaine EMG Pierre-Richard Favez*

L'auteur?

Né à Coppet en 1928, très tôt il attire l'attention du public suisse et international par ses travaux et ses expositions d'art et d'histoire en Suisse, France et aux Etats-Unis.

Historien de dimensions européennes et internationales, il s'adonne à des recherches très fouillées sur l'origine des liens unissant notre pays aux principaux pays d'où sont issus les grands courants formateurs de la pensée et de la civilisation judéo-chrétiennes occidentales.

En qualité de muséographe averti, il occupe, tour à tour, les fonctions de conservateur au château de Nyon, au Musée d'Art et d'Histoire de Genève et au château de Coppet jusqu'en 1971. Aujourd'hui encore, il est secrétaire général de la Fondation pour l'histoire des Suisses à l'Etranger et Conservateur du château de Penthes à Genève, où il dirige le Musée des Suisses à l'Etranger avec l'Institut National de Recherches sur les relations de la Suisse avec l'Etranger, en voie de formation. Brillant conférencier (plus de 3000 conférences dans la plupart des pays européens), historien compétent aux nombreuses publications et études fort intéressantes, il a su démontrer ce que l'école n'a jamais su faire, comme l'écrit Bernard Nicod dans son avant-propos : «Que l'histoire suisse est passionnante». Or, pour s'en convaincre, il suffit de se remémorer les merveilleux moments que vous avez peut-être aussi éprouvés en écoutant ses émissions à la Radio-Télévision Suisse Romande, en compagnie de l'actuel directeur des Programmes Radio, Monsieur Bernard Nicod.

Le livre?

La Suisse à la rencontre de l'Europe, «L'épopée du Service étranger» du Concile de Bâle (1444) à la Paix de Westphalie (1648), préfacé du duc de Castries de l'Académie française, est un ouvrage de 312 pages, au format 220 × 285, avec 510 illustrations en couleur et en noir, publié

chez David Perret, Editeur, Delachaux et Niestlé, Lausanne et Neuchâtel en 1978.

Oeuvre d'une très grande originalité, Jean-René Bory a voulu nous démontrer comment un pays, aussi petit que le nôtre, aussi contrasté, aussi diversifié, était arrivé à jouer un rôle aussi important en Europe.

Or, l'origine de cette prépondérance — aussi paradoxal que cela puisse paraître pour un pays maintenant bien installé dans sa neutralité et dont les idées pacifiques sont connues de tous — la Suisse la doit, nous dit Jean-René Bory, à la combativité de ses lointains ancêtres, à la force militaire redoutable qu'ils représentaient et qui fut très adroitement utilisée comme monnaie d'échange par les différentes Diètes, bref au «Service étranger».

L'ouvrage est construit autour d'un ensemble absolument merveilleux d'images et de documents dont plusieurs sont véritablement inédits.

L'émerveillement est permanent. Cependant, aussi brillante que soit l'iconographie, le texte n'est point à négliger. En effet, dans un style plaisant et extrêmement vivant, Jean-René Bory nous fait découvrir des aspects historiques insoupçonnés par la plupart d'entre nous. Il nous met au fait des finesse de la diplomatie d'alors, qui aboutirent à l'obtention d'avantages économiques d'une criante nécessité à l'époque et qui ont peu à peu contribué à faire de la Suisse ce qu'elle est aujourd'hui.

D'autre part, avec un art consommé, il nous initie à la subtile politique des alliances auxquelles tous les grands — papes, empereurs, rois de France et d'ailleurs — attachaient une extrême importance, soucieux d'avoir dans leur camp ces valeureux guerriers qui leur permettraient d'atteindre l'apogée d'une puissance toujours remise en cause.

Nul doute que cet ouvrage à la fois surprenant et merveilleux emportera votre adhésion et que nombreux seront les officiers de notre armée qui voudront tenter l'approche d'un sujet aussi vaste que celui que Jean-René Bory nous présente avec beaucoup de simplicité et de cœur.

P.-R. F.